Revista Latinoamericana de Política Comparada

ISSN: 1390-4248 • julio 2013 • Volumen N°. 7







Volumen 7, julio 2013 **ISSN:** 1390 - 4248

www.politicacomparada.com info@politicacomparada.com

La Revista Latinoamericana de Política Comparada es una publicación semestral del Centro Latinoamericano de Estudios Políticos — CELAEP. Las opiniones vertidas en sus páginas son de exclusiva responsabilidad de sus autores. El CELAEP y la Revista como tal, así como las instituciones de la cual forman parte los respectivos autores, no asumen responsabilidad por los criterios vertidos en la misma.

Editor de la Revista Sebastián Mantilla Baca, CELAEP (EC)

Asistente Editorial Carolina Ponce

Consejo de Redacción Javier Oliva-Posada, UNAM (MX) Daniel Zovatto, IDEA (CR) Simón Pachano, FLACSO (EC) Andrés Mejía, IDS (UK) Fernando Tuesta, PUCP (PE) Flavia Freidenberg, Universidad de Salamanca(ES)

Consejo Editorial Internacional Klaus Bodemer, CEISAL / Universidad de Hamburgo (ALE) John Carey, Dartmouth University (USA) Josep M. Colomer, CSIC, (ES) Richard S. Conley, University of Florida – Gainesville (USA) Olivier Dabène, Sciences Po (FR) David Held, London School of Economics and Social Sciences (UK) Scott Mainwaring, Notre Dame University (USA) Cynthia McClintock, George Washington University (USA) María Victoria Murillo, Columbia University (USA) Dieter Nohlen, Universidad de Heidelberg (ALE) Aníbal Pérez-Liñán, Universidad de Pittsburgh (USA) Adam Przeworski, New York University (USA) David Recondo, CERI / Sciences Po (FR) David Scott Palmer, Boston University (USA) Arturo Valenzuela, Georgetown University (USA)

Esta revista es una publicación del Centro Latinoamericano Estudios Políticos, CELAEP

Laurence Whitehead, Oxford University (UK)



Centro Latinoamericano de Estudios Políticos

Tamayo N24-283 y Lizardo García Edif. Matisse, Piso 8, Oficina 22 Telefax: (593-2) 500-6189 P.O. BOX: 17-07-9651 Quito, Ecuador

Web: www.celaep.org E-mail: revista@celaep.org

Índice

Editorial	5-7
Parte I:	
Perspectivas teóricas:	
Presidencialismo y parlamentarismo	
Los peligros del presidencialismo	11-31
Juan J. Linz	
Juan J. Linz: presidencialismo y democracia.	
Una revisión crítica	33-60
Scott Mainwaring y Matthew S. Shugart	
Presidencialismo versus parlamentarismo.	
Dos enfoques contrapuestos	61-76
Dieter Nohlen	
Parte 2:	
Orígenes del presidencialismo	
en Estados Unidos y América Latina	
EN ESTADOS UNIDOS Y AMERICA LATINA	
Elected Kings with the Name of Presidents.	
On the Origins of Presidentialism in the	
United States and Latin America	79-97
Josep M. Colomer	

merican Kingship?	
Monarchical Origins of Modern Presidentialism	99-126
William E. Scheuerman	
Los orígenes del presidencialismo en América Latina:	
un estudio sobre el proceso constituyente	
argentino (1853-1860)	127-168
Gabriel L. Negretto	
Parte 3:	
Reseñas bibliográficas	
La identidad en democracia	171-172
Presidencialismo semi-soberano	173-174
Nuevas instituciones de democracia participativa en América Latina: La voz y sus consecuencias	175-176
La calidad de la democracia: perspectivas desde América Latina	177-179
Estefanía Ortiz	



RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS



Amy Gutmann La identidad en democracia Buenos Aires, Katz Editores 2008, 308 páginas

Comentario de: Dr. Francisco Huerta M. Profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales de la Universidad Casa Grande, Guayaquil, Ecuador

a brillante doctora en ciencias políticas, Amy Gutmann, ha estado explorando, desde sus primeros trabajos, en algunas de las esquinas menos visitadas de un concepto manipulado de mil maneras: el de la democracia. Sus reflexiones sobre educación democrática, que en efecto constituyeron una teoría política de la educación, continuaron con lúcidas inquietudes en relación a otra teoría a la que se tipificó como democracia deliberativa.

Con la misma voluntad de indagar en los fenómenos que cada tiempo prioriza o pone en relieve, en el presente caso las manifestaciones organizadas de la identidad, ahora explosivamente presentes, Gutmann busca entender el peso que para la práctica de la democracia ello puede tener.

Dada su múltiple y compleja evidencia contemporánea que abarca esferas trascendentes del comportamiento humano, la autora se acerca respetuosa pero incisivamente en algunas de ellas, planteando en síntesis una pregunta dura: ¿los grupos identitarios, considerando todos los factores, propician la justicia democrática o la obstaculizan?

Como la interrogante propuesta amerita deliberación, Gutmann, obviamente en su caso, no brinda una receta. Defiende el derecho de los grupos a constituirse y destaca de ellos lo bueno, lo malo y lo feo, lo que es "para mejor y para peor" en la búsqueda de justicia democrática dado que, en ocasiones, al poner sus reivindicaciones por encima de otros derechos individuales básicos amenazan la condición que, respetada por todos, les garantiza su derecho a constituirse.

Su capítulo sobre la identidad religiosa aborda precisamente esta paradoja más presente de lo que generalmente se acepta y la resuelve valorando las convicciones éticas y su contribución al ideal democrático.

Con igual criterio deliberativo, defendiendo el valor de los grupos voluntarios respecto del comportamiento estatal frente a los mismos, señala rotundamente: "Una cosa es que un Estado democrático tolere las asociaciones voluntarias que expresan ideas de discriminación mediante políticas de membrecía discriminatoria pero que no distribuyen bienes públicos. Otra cosa es que el Estado las subsidie. La tolerancia acompaña la libertad de expresión, que se extiende incluso a los puntos de vista insidiosos, pero la tolerancia no supone apoyo estatal."

En el libro se analizan también, con amplitud, las demandas de los grupos de identidad cultural y esa especial manera de asumir identidad que es la identificación por adscripción.



Sin duda, Amy Gutmann con esta aportación, que ya es posible adquirir en las librerías de nuestro país, contribuye a brindar nuevas herramientas conceptuales al debate interminable sobre cómo entendemos o, mejor aún, sobre cómo entender esa maravillosa e inacabable, siempre perfectible, construcción humana que es la democracia.

Siendo que, tal cual se ha descrito, no es una obra prescriptiva; sí es, en cambio, una brillante herramienta teórica para un debate adecuado sobre el rol de grupos que en ocasiones, como en una especie de discriminación positiva frente a siglos de prejuicios, pueden erosionar los fundamentos de la convivencia democrática.